

Une publication du SER d'Ottawa Semaine du 6 au 13 septembre 2024

Actualités macroéconomiques

Le gouverneur de la Banque du Canada appelle à une réduction des obstacles au commerce

Dans un discours devant la Chambre de commerce Canada-Royaume-Uni à Londres, le Gouverneur de la Banque du Canada, Tiff Macklem, est revenu sur les récents bouleversements du commerce international (ralentissement des échanges mondiaux, hausse du commerce des services au détriment de celui des biens et un contexte géopolitique marqué par des pratiques commerciales plus protectionnistes) et leurs conséquences pour l'économie canadienne. Bien que le Canada puisse compter sur sa relation étroite avec les Etats-Unis et l'ouverture de son économie pour faire face à ses changements, le Gouverneur a souligné la nécessité pour le pays de moderniser ses infrastructures, de réduire les obstacles au commerce international et d'innover pour garantir la compétitivité de ses entreprises sur la scène internationale.

Le taux de chômage en légère hausse en août

Le taux de chômage a continué d'augmenter en août (+0,2%) pour atteindre 6,6%. Cette tendance haussière, débutée en avril 2023, a conduit à une hausse de +1,5% du taux de chômage sur la période. Le niveau atteint en août est le plus élevé depuis 2017, hors années de crise sanitaire (2020-2021), portant le nombre de chômeurs à 1,5 million de personnes (+22,9% par rapport à avril 2023). Le

taux de chômage est particulièrement élevé chez les jeunes (14,5% en août), en hausse de 3,2% sur un an, alors qu'il n'a progressé que de 0,9% sur cette période chez les 25-54 ans.

Le bilan net des investissements internationaux du Canada en hausse

Le bilan net des investissements internationaux du Canada, qui mesure la différence actif entre son international et son passif internationale (aussi appelée position nette), s'est élevé à 2062,4 Md CAD au deuxième trimestre 2024, en hausse de 88,6 Md CAD par rapport au premier trimestre. Cette hausse tendancielle, observée depuis le quatrième trimestre 2022, est attribuable essentiellement à la vigueur du marché boursier américain, qui a affiché des variations de prix positives. Le Canada est très dépendant du rendement des marchés boursiers: 69,1% de son actif à l'international et 42% de son passif sont détenus sous forme d'actions.

De nouveaux investissements en faveur de l'économie propre en Colombie-Britannique

Les gouvernement fédéral et provincial vont investir respectivement 29 et 30 M CAD dans des projets d'infrastructure en faveur d'une économie propre en Colombie-Britannique. Les partenaires locaux contriburont à hauteur de 29,9 M CAD. Ces investissements interviennent dans le cadre du programme « Infrastructures vertes » visant à réduire les

émissions de gaz à effet de serre et la dépendance aux énergies fossiles. L'argent investi servira à améliorer l'efficacité des infrastructures électriques à Vancouver. Au total, plus de 150 projets ont été annoncés dans le cadre de ce programme en Colombie-Britannique, pour une contribution fédérale totale de 600 M CAD.

Le Canada lance une seconde consultation sur la taxation des produits chinois

Alors que le gouvernement du Canada a annoncé une surtaxe de 100% sur les véhicules

électriques chinois le 26 août dernier, il vient de lancer une seconde consultation sur d'éventuelles surtaxes concernant d'autres produits importés de Chine tels que les produits dérivés des minéraux critiques, les batteries électriques et les semi-conducteurs. A cette occasion, le gouvernement canadien a indiqué souhaiter préserver sa main d'œuvre et la compétitivité de ses entreprises dans l'industrie des véhicules électriques et lutter contre la concurrence jugée déloyale des producteurs chinois. La consultation prendra fin le 10 octobre.

Entreprises

La coopération bilatérale en matière d'intelligence artificielle à l'honneur

La 2^{nde} édition du sommet All In s'est tenue à Montréal cette semaine. 3 000 participants représentant 40 pays différents ont assisté à différents panels sur des sujets sociétaux et économiques liés à l'intelligence artificielle. La France, pays à l'honneur de cette édition, a rassemblé une quinzaine d'entreprises au sein de son pavillon. Cette semaine a également eu lieu la 11ème édition du Forum Fintech Canada, organisé par Finance Montréal. La rencontre annuelle sur les technologies financières a consacré une journée aux sujets de l'apport de l'intelligence artificielle dans le secteur.

Air Canada demande une intervention du gouvernement fédéral

En vue d'éviter la grève de ses 5400 pilotes qui pourrait commencer le 18 septembre, Air Canada a fait parvenir au Ministre fédéral du travail, Steve McKinnon, une lettre lui demandant d'imposer l'arbitrage exécutoire. Cet outil, prévu à l'article 107 du Code canadien du travail, a été utilisé récemment pour mettre fin au conflit du travail ayant paralysé les deux plus grandes compagnies de chemin de fer du pays. Dans le cas présent, la compagnie aérienne demande au Ministre de se servir de l'article avant même que la grève ne soit effective.

General Mills cède ses activités américaines et canadiennes à deux acteurs français

Le groupe General Mills a annoncé la cession de ses activités dans le secteur des produits laitiers, pour un montant de 2,1 Md USD (1,9 Md€). Lactalis reprendra les activités américaines de Yoplait, tandis que Sodiaal, plus grande coopérative française du secteur, rachètera les actifs canadiens de l'entreprise. Sodiaal, dont le chiffre d'affaires a atteint 5,8 Md€ en 2023, avait déjà racheté les activités européennes de Yoplait en 2023. Ce rachat canadien doit permettre à la coopérative de « consolider sa position en tant qu'acteur de premier plan sur le marché mondial des produits laitiers ».

Les investisseurs institutionnels s'inquiètent du retard du Canada dans la formalisation d'un guide pour la finance durable

Un sondage réalisé par l'organisme Millani révèle que les investisseurs institutionnels canadiens souhaitent la mise en œuvre rapide d'un guide pour la finance durable, afin d'accroître la crédibilité du pays et de réduire l'incertitude. Le principal obstacle demeure l'inclusion du gaz naturel dans la taxonomie verte, qui oppose les acteurs de l'industrie énergétique et les groupes environnementaux. Les investisseurs soutiennent majoritairement l'alignement des normes canadiennes avec celles déjà mises en œuvre par les juridictions du reste du monde – notamment en Europe et en Asie.

Un nouvel investissement pour Kruger

Le fabricant de papier Kruger investit 32,4 M CAD (21,5 M€) dans son usine de pâte à papier à Kamloops pour diversifier son portefeuille de au développement produits grâce nouvelles technologies. L'investissement créera 1 400 emplois en Colombie-Britannique. Les gouvernements fédéral et provincial contribueront chacun à hauteur de 5 M CAD (3,3 M€) par le biais de programmes de soutiens à l'industrie forestière.

L'agenda économique de la semaine passée

Indicateur	Résultats
Variation de la valeur totale des permis de bâtir d'un mois sur l'autre, au mois de juillet	22,1% contre -13,1% le mois précédent pour une valeur totale de 12,4 Md CAD
Utilisation de la capacité industrielle au T2 2024	79,1% contre 78,6% au T1
Taux de variation du commerce de gros d'un mois sur l'autre pour le mois de juillet	+0,4% contre -0,6% le mois précédent et une prévision à -1-%

Les résultats économiques de la semaine prochaine

Indicateur	Date de publication
Taux de croissance de produits manufacturés d'un mois sur l'autre au mois de juillet	16 septembre
Indice des prix à la consommation pour le mois d'août	17 septembre
Investissements de portefeuille canadiens dans des titres étrangers au mois de juillet	18 septembre
Investissement de portefeuille étrangers dans des titres canadiens au mois de juillet	18 septembre

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsables de la publication : Morgan Larhant, Félix de Liège, SER d'Ottawa

Rédaction: Léah Bessis, Justine Pourailly SER d'Ottawa

Abonnez-vous <u>aux brèves hebdomadaires des Services économiques français au Canada!</u>